

MÜNCHNER KREIS



Übernationale Vereinigung für Kommunikationsforschung
Supranational Association for Communications Research

Konferenz-Programm

Trust in IT – Wann vertrauen Sie Ihr Geschäft der „Internet Cloud“ an?

**4. Februar 2010
Sheraton München Arabellapark Hotel, München**

Conference Program

Trust in IT – Can you Entrust your Business with the Internet Cloud?

**February 4, 2010
Sheraton München Arabellapark Hotel, Munich**

MÜNCHNER KREIS

Kurzportrait

Der MÜNCHNER KREIS will die Wissens- und Informationsgesellschaft durch seine Arbeit aktiv mitgestalten. Als gemeinnützige, übernationale Vereinigung an der Nahtstelle von Politik, Wissenschaft, Wirtschaft und Medien befasst er sich mit Fragen der Technologie, der Gesellschaft, der Ökonomie und der Regulierung im Bereich von Informations- und Kommunikationstechniken sowie der Medien. Er begleitet und fördert die Entwicklung der Informationsgesellschaft in verantwortungsvoller Weise und wirkt an der Verbesserung der Rahmenbedingungen in Deutschland und Europa durch wissenschaftlich qualifizierte Beiträge und sachlichen Dialog konstruktiv mit.

Der MÜNCHNER KREIS veranstaltet Mitgliederkonferenzen, Fachkonferenzen, Kongresse und Gesprächskreise. Die Arbeit ist nicht fachlich spezialisiert, sondern interdisziplinär. Die Arbeitsergebnisse werden publiziert.

MÜNCHNER KREIS

Summary

The mission of the MÜNCHNER KREIS is to take an active part in the formation of the information and knowledge-based society. As a non-profit supranational association working at the interface of public policy, science, business, and the media, it is concerned with issues of technology, societal and business impacts, and regulation of information and communications technologies. The MÜNCHNER KREIS supports the responsible development of the information society and works constructively towards improving conditions in Germany and Europe by making contributions and promoting dialogue grounded in research and practice.

The MÜNCHNER KREIS organizes discussion groups, member conferences, symposia, and congresses. The work of the MÜNCHNER KREIS is interdisciplinary rather than specialized in one field, and its results are published.

Einladung

Fachkonferenz „Trust in IT“ am 4. Februar 2010 in München

Sehr geehrte Damen und Herren,

es gibt kaum ein Thema in der IT-Branche, das in der letzten Zeit so viel Aufmerksamkeit erregt hat wie Cloud Computing. Analysten wie Unternehmen sind sich einig: Cloud ist der nächste Paradigmenwechsel in der IT - weg von starren IT-Infrastrukturen für Unternehmen und Konsumenten hin zur dynamischen Nutzung von „IT-Ressourcen aus der Wolke“. Beim Cloud Computing nutzen Unternehmen Hardware, Software und Services über ein Netzwerk dynamisch und nach Bedarf, um ihre IT effizienter einzusetzen und Kosten zu senken.

Im Internet entstehen mit Angeboten wie „Software as a Service“ neue Möglichkeiten für Unternehmen und private Nutzer, die die Installation, den Betrieb von Anwendungen sowie die Speicherung der anfallenden Daten auf eigenen, lokalen Rechnern zunehmend ablösen und IT damit flexibler und kostengünstiger gestalten.

Doch spätestens wenn geschäftskritische, sensible Daten eines Unternehmens oder auch private Daten von Bürgern in einer öffentlichen Cloud betrieben werden sollen, stehen Fragen zu Verfügbarkeit, Sicherheit und vor allem Vertrauen im Raum:

- Was passiert, wenn ein Unternehmen seine IT-Infrastruktur und Anwendungen von einem entsprechenden Anbieter bezieht und der die Leistung einstellt oder dauerhaft nicht mehr bereitstellen kann? Welche Handhabe hat man, wenn der Anbieter im Ausland seinen Firmensitz hat?
- Unter welchen Bedingungen würden Firmen ihre unternehmenskritischen Anwendungen und Daten IT-Versorgern über das Internet anvertrauen?
- Welche besonderen Anforderungen stellen sich an das Konzept Cloud Computing? Braucht es weltweite Aufsichtsbehörden für dieses Geschäftsfeld?

Die Fachkonferenz sucht Antworten auf diese und weitere Fragen, die letztlich eng mit der Vertrauensproblematik in der Informationsgesellschaft, einem Kernthema der Zukunft, wie wir aus unserer Zukunftsstudie wissen, verknüpft sind.

Ich lade Sie hiermit herzlich ein zur Fachkonferenz mit dem Thema

Trust in IT – Wann vertrauen Sie Ihr Geschäft der „Internet Cloud“ an?

am 4. Februar 2010, von 09.00 bis 16.45 Uhr, im Sheraton München Arabellapark Hotel. Das Programm ist Anlage. Die Teilnehmergebühr beträgt 290,- Euro. Für Ihre Anmeldung verwenden Sie bitte das beiliegende Anmeldeformular und senden es bis spätestens 25. Januar 2010 an die Geschäftsstelle zurück.

Ich würde mich sehr freuen, Sie zu unserer Veranstaltung begrüßen zu dürfen und sehe dem Gedankenaustausch und einer regen Diskussion mit Spannung entgegen.

Mit freundlichen Grüßen

Ihr

Prof. Dr. Dres. h. c. Arnold Picot
Vorsitzender des Vorstandes

Weitere Informationen auf der Rückseite

Programm

Trust in IT – Wann vertrauen Sie Ihr Geschäft der „Internet Cloud“ an?

Donnerstag, 4. Februar 2010

09.00 **Begrüßung**

Prof. Dr. Arnold Picot, Ludwig-Maximilians-Universität München

ANFORDERUNGEN AN EINE IT-VERSORGUNG AUS DEM INTERNET

Moderation: Udo Hertz, IBM Deutschland Research & Development GmbH, Böblingen

09.15 **Trust – Herausforderungen für die IT-Versorgung heute und morgen**

Uwe Bernd-Striebeck, KPMG AG, Essen

09.45 **Anforderungen eines Unternehmens der Energiewirtschaft an vertrauenswürdige ITK**

Dr. Peter Unkel, RWE Power AG, Essen

10.15 **K a f f e e p a u s e**

10.45 **Vernebeltes Vertrauen?**

Cloud Computing aus Sicht der Vertrauensforschung

Dr. Guido Möllering, Max-Planck-Institut für Gesellschaftsforschung, Köln

TECHNOLOGISCHE UND RECHTLICHE ASPEKTE IN EINER IT-VERSORGUNG AUS DEM INTERNET

Moderation: Dr. Thomas Götz, Detecon International GmbH, Bonn

11.15 **Gelöste und ungelöste Rechtsfragen im IT-Outsourcing und Cloud Computing**

Dr. Alexander Duisberg, Bird & Bird LLP, München

11.45 **Technologien & Sicherheitsaspekte im Cloud Computing**

Prof. Dr. Jörg Schwenk, Ruhr Universität Bochum

12.15 **M i t t a g e s s e n**

REGULIERUNGS- UND ORGANISATIONSBEDARF FÜR EINE IT-VERSORGUNG AUS DEM INTERNET

Moderation: Klaus-Dieter Wolfenstetter, Deutsche Telekom AG, Berlin

13.15 **Maßnahmen der Politik zur Bildung und Erhaltung von Vertrauen in die Sicherheit und Zuverlässigkeit der ITK-Versorgung**

Ministerialdirektor Martin Schallbruch, Bundesministerium des Innern, Berlin

13.45 **Management und Versicherung von Risiken der Informationstechnologie**

Andreas Schlager, Münchener Rückversicherungs-Gesellschaft AG, München

14.15 **K a f f e e p a u s e**

WANN VERTRAUEN SIE IHREM IT-VERSORGER?

Moderation: Prof. Dr. Arnold Picot, Ludwig-Maximilians-Universität München

14.45 **Neue IT-Dienste - Zwischen Rationalisierungspotential und Kontrollverlust**
Prof. Dr. Günter Müller, Universität Freiburg

15.05 **Wann vertrauen Sie Ihrem IT-Versorger?**
Cloud und Trust in der Kontroverse von Anbietern und Konsumenten
Moderation: Prof. Dr. Arnold Picot, Ludwig-Maximilians-Universität München

Teilnehmer:

Prof. Dr. Gunter Dueck, IBM Deutschland GmbH, Mannheim

Kai Gutzeit, Google Germany GmbH, München

Olaf Heyden, T-Systems International GmbH, Bonn

Michael Leistenschneider, DATEV eG, Nürnberg

Dr. Philip Räther, UBS Investment Bank, London

Dr. Peter Unkel, RWE Power AG, Essen

Dr. Said Zahedani, Microsoft Deutschland GmbH, Unterschleißheim

16.30 **Schlusswort**
Prof. Dr. Arnold Picot, Ludwig-Maximilians-Universität München

16.45 **Ende der Fachkonferenz, Empfang im Foyer**

Veranstaltungsinformationen

Fachkonferenz: Donnerstag, 4. Februar 2010

Sheraton München Arabellapark Hotel, Arabellastr. 5, 81925 München, Konferenzzentrum – Saal „Cuvillies“

Konferenzsprache: Deutsch

Veranstalter: MÜNCHNER KREIS e.V.

Tal 16, 80331 München, Tel +49/89/223238, Fax +49/89/225407, office@muenchner-kreis.de

Wissenschaftliche Leitung:

Udo Hertz, IBM Deutschland Research & Development GmbH, Böblingen

(udo.hertz@de.ibm.com)

Prof. Dr. Dres. h.c. Arnold Picot, Universität München (picot@lmu.de)

Anmeldung: Bis spätestens **25. Januar 2010** mit beiliegenden Formular. Bestätigung und Rechnung erfolgt nach Anmeldung. Anmeldung auch möglich über unsere Webseite www.muenchner-kreis.de

Teilnehmergebühr: **290,- €** pro Person. Die Gebühr enthält **keine** Mehrwertsteuer. Dieser Betrag schließt das Mittagessen und Getränke ein.

Zahlung: Erbitten wir sofort nach Rechnungserhalt. HypoVereinsbank AG, München, Konto Nr. 2700166, BLZ 700 202 70. (IBAN: DE63700202700002700166, BIC: HYVEDEMMXXX). Empfänger: MÜNCHNER KREIS. Bitte unbedingt Name und Rechnungsnummer angeben!

Stornierung: Die Stornoerklärung bedarf der Schriftform. Bei Stornierung vor Anmeldeschluss (25.01.2010) wird eine Bearbeitungsgebühr von 50,- € erhoben. Nach Anmeldeschluss ist die gesamte Teilnehmergebühr fällig. Eine Vertretung des angemeldeten Teilnehmers ist möglich.

Registrierung: Das Tagungsbüro im Foyer ist geöffnet von 08.00 bis 17.00 Uhr, Tel +49/89/9232-4401, Fax +49/89/9232-4501. Dort erhalten Sie Ihre Konferenzunterlagen. Ein Versand ist nicht vorgesehen.

Hotel: Es besteht ein Abrufkontingent im Sheraton München Arabellapark bis zum **17.01.2010** unter dem Stichwort „Münchner Kreis“. Zimmer pro Nacht 119,00 € inkl. Frühstücksbuffet. Reservierungen sind **direkt** und auf eigene Rechnung beim Hotel vorzunehmen. Tel +49/89/9300-16397, Fax +49/89/9300-16837 (www.sheratonarbellapark.com). Weitere Hotelinformationen: Tourismusamt München, Tel +49/89/233-96 500, www.muenchen.de/tourismus.

Anreise:

Vom **Flughafen** Linie S1 oder S8 bis Haltestelle „Karlsplatz“ (Stachus), hier umsteigen in U4 bis zur Endstation „Arbellapark“. Ausgang „Busbahnhof/Arbellapark/Rosenkavalierplatz“. Gehen Sie Richtung „Rosenkavalierplatz“, am Supermarkt *REWE* dann rechts in Richtung *The Westin Grand Hotel* bis zur Arabellastraße. Hier biegen Sie links ein und erreichen nach ca. 50 m das Sheraton München Arabellapark Hotel. Das Konferenzzentrum befindet sich an der Rückseite des Hotels.

MVV Einzelfahrkarte € 9,60 / Tageskarte Single Gesamtnetz € 10,40. Fahrzeit ca. 60 min. Taxi ca. € 60,-. Fahrzeit ca. 45 min.

Von München **Hauptbahnhof** fahren Sie mit der Linie U4 bis zur Endstation „Arbellapark“ - weitere Wegbeschreibung siehe oben. Fahrtzeit 10 Minuten. Weitere Informationen unter www.mvv-muenchen.de

Invitation

Conference on "Trust in IT", February 4, 2010 in Munich

Ladies and Gentlemen,

There is hardly any topic in the IT-sector that has aroused so much interest lately as "Cloud Computing". Analysts and companies agree: The "Cloud" is the next big change of direction in IT – away from rigid IT-infrastructures for companies and consumers along to the dynamic use of "IT-resources from out of the Cloud". Cloud Computing means that companies use hardware, software and services in a dynamic way and on demand through a fixed local network in order to use IT more efficiently and to reduce costs.

With offers like "Software as a Service" the Internet provides new possibilities for companies and private users that increasingly replace the installation, the use of applications as well as the saving of data on own local computers. This makes IT more flexible and cost-effective.

However, at the latest when it comes to the operation of critical, sensitive business data of a company or private data of citizens in a public cloud, questions about availability, security and especially trust come up:

- What happens if a business gets its IT-infrastructure and applications from a supplier that quits its activity, or cannot offer the service in the future any more? What if the service provider has its head office abroad?
- Under which conditions would companies confide their critical business applications and data to IT-suppliers through the internet?
- Are there any special requirements for the concept "Cloud Computing"? Do we need worldwide Controlling Authorities for this business sector?

The conference will be searching for answers to these and other questions that are closely related to the problem of trust in the information society – a crucial topic of the future – as we know from our futures study.

I would therefore like to invite you to attend our Conference on

Trust in IT – Can you Entrust your Business with the Internet Cloud?

February 4, 2010, from 09:00 h to 16:45 h, at the Sheraton München Arbellapark Hotel. Please find the program enclosed. The participation fee is 290,- € per person. If you wish to participate, please fill in and fax back the enclosed Registration Form to our office no later than January 25, 2010.

It would be a great pleasure for me if you could attend this event, and I look forward to a stimulating exchange of ideas and lively discussions.

Sincerely yours,



Prof. Dr. Dres. h. c. Arnold Picot
Chairman of the Management Board

For further information please turn over

Program

Trust in IT – Can you Entrust your Business with the Internet Cloud?

Thursday, February 4, 2010

09.00 **Welcoming Address**

Prof. Dr. Arnold Picot, Ludwig-Maximilians-Universität Munich

DEMANDS FOR IT-SUPPLY VIA INTERNET

Chair: Udo Hertz, IBM Deutschland Research & Development GmbH, Böblingen

09.15 **Trust – Challenges for IT-Supply for today and tomorrow**

Uwe Bernd-Striebeck, KPMG AG, Essen

09.45 **Demands for Trustable IT from the Power Supply Industry**

Dr. Peter Unkel, RWE Power AG, Essen

10.15 C o f f e e B r e a k

10.45 **Clouded Trust?**

Cloud Computing for Trust Research Purposes

Dr. Guido Möllering, Max-Planck-Institut für Gesellschaftsforschung, Köln

TECHNOLOGICAL AND LEGAL ASPECTS OF AN IT-SUPPLY VIA INTERNET

Chair: Dr. Thomas Götz, Detecon International GmbH, Bonn

11.15 **Solved and unsolved Legal Questions of IT-Outsourcing and Cloud Computing**

Dr. Alexander Duisberg, Bird & Bird LLP, Munich

11.45 **Technologies & Security Aspects in Cloud Computing**

Prof. Dr. Jörg Schwenk, Ruhr Universität Bochum

12.15 L u n c h

REGULATORY AND ORGANIZATIONAL NEEDS FOR AN IT-SUPPLY VIA INTERNET

Chair: Klaus-Dieter Wolfenstetter, Deutsche Telekom AG, Berlin

13.15 **Political Measures to Generate and Maintain Trust in the Security and Reliability of IT-Supply**

Ministerialdirektor Martin Schallbruch, Bundesministerium des Innern, Berlin

13.45 **Management and Insurance of Risks in the Information Technology**

Andreas Schlager, Münchener Rückversicherungs-Gesellschaft AG, Munich

14.15 C o f f e e B r e a k

WHEN DO YOU TRUST YOUR IT-SUPPLIER?

Chair: Prof. Dr. Arnold Picot, Ludwig-Maximilians-Universität, Munich

14.45 **New IT Services - Between Potentials of Economization and Loss of Control**
Prof. Dr. Günter Müller, Universität Freiburg

15.05 **When do you trust your IT-Supplier?**
Cloud and Trust in the Controversy of Providers and Consumers
Chair: Prof. Dr. Arnold Picot, Ludwig-Maximilians-Universität, Munich

Teilnehmer:

Prof. Dr. Gunter Dueck, IBM Deutschland GmbH, Mannheim

Kai Gutzeit, Google Germany GmbH, Munich

Olaf Heyden, T-Systems International GmbH, Bonn

Michael Leistenschneider, DATEV eG, Nuremberg

Dr. Philip Räther, UBS Investment Bank, London

Dr. Peter Unkel, RWE Power AG, Essen

Dr. Said Zahedani, Microsoft Deutschland GmbH, Unterschleißheim

16.30 **Closing Remarks**
Prof. Dr. Arnold Picot, Ludwig-Maximilians-Universität, Munich

General Information

Conference: Thursday, February 4, 2010

Sheraton München Arabellapark Hotel, Arabellastr. 5, 81925 München, Konferenzzentrum – Saal „Cuvillies“

Conference Language: German

Organizer: MÜNCHNER KREIS e.V.

Tal 16, 80331 München, Tel +49.89.223238, Fax +49.89.225407, office@muenchner-kreis.de

Scientific Chairmen:

Udo Hertz, IBM Deutschland Research & Development GmbH, Böblingen

(udo.hertz@de.ibm.com)

Prof. Dr. Dres. h.c. Arnold Picot, University of Munich (picot@lmu.de)

Registration: Not later than **January 25, 2010** on enclosed form. Confirmation and invoice will be sent upon receipt of registration. Registration also possible on our Homepage www.muenchner-kreis.de

Participation Fee: 290,- € per person. There is no VAT included in the amount. The fee includes the conference catering.

Payment: Payment comes due directly after receipt of the invoice. The amount must be transferred to HypoVereinsbank AG, Munich, Account No. 2700166 (Bank Code 70020270). From abroad: IBAN: DE63700202700002700166, BIC: HYVEDEMMXXX
Payee: MÜNCHNER KREIS. Name of Participant and Invoice No. must be stated.

Cancellation: Cancellation needs to be in writing. In case of cancellation before registration deadline (25.01.2010) a handling charge of € 50,- comes due. Total payment comes due after that date, but any deputation of the registered person is possible.

Registration: The conference office is opened from 08:00 h to 17:00 h, Tel +49.89.9232-4401, Fax +49.89.9232-4501. There you will get the conference documents, they will not be dispatched by mail.

Hotel: A limited number of rooms has been reserved until **17.01.10** referring to "Münchner Kreis" at the Sheraton München Arabellapark Hotel, Arabellastr. 5, 81925 München, room per night € 119,00 incl. breakfast buffet. Reservations should be made **directly** by the participants Tel +49.89.9300-16397, Fax +49.89.9300-16837 (www.sheratonarabellapark.com). Further Hotels via the Tourist Office of Munich, Tel +49.89.233-96 500, www.muenchen.de/tourismus .

Arriving by plane: Via S-train S1 or S8 to stop "Karlsplatz" (Stachus), change to subway station and take subway U4 to final stop "Arabellapark", exit "Busbahnhof/Arabellapark/Rosenkavalierplatz". At the supermarket *REWE* turn right into Rosenkavalierplatz and go into the direction of *The Westin Grand Hotel* until Arabellastrasse. Then turn left and go about 50 m to the Sheraton München Arabellapark Hotel. The conference centre is behind the hotel.

Single ticket € 9,60 / single day ticket "Gesamtnetz" € 10,40. Travel time approx. 60 min. Via taxi approx. 45 min. (about € 60,-).

Arriving by train: From the main railway station with subway U4 until final stop "Arabellapark". Then same way as by plane.

Travel time approx. 10 min. Further information: www.mvv-muenchen.de


 Bitte zurück an / please return to
 Fax +49/89/225407 oder / or Post:

Anmeldeschluss / Deadline: 25. Jan. 2010

 MÜNCHNER KREIS
 Tal 16
 80331 München

Meine Adresse / My Address:
 Herr/Mr. Frau/Ms. Titel/Title _____

 Vorname/
 Firstname _____ Name _____

 Firma/Firm
 Institution _____

 Abteilung/
 Department _____

 Straße/
 Street _____ PLZ/Ort
 ZIP/Place _____

Tel. _____ Fax _____

E-Mail _____

Rechnungsanschrift (Bestellnummer) falls abweichend/Invoice Address (Purchase Order Number) if different

 Anmeldung / Registration

Fachkonferenz / Conference

Trust in IT – Wann vertrauen Sie Ihr Geschäft der „Internet-Cloud“ an?
Trust in IT – Can you Entrust your Business with the Internet-Cloud?

4. Februar 2010, Sheraton München Arabellapark Hotel, Arabellastr. 5, 81925 München

 Teilnehmergebühr / Registration Fee (pro Person / per person) **€ 290,-**

Die Teilnehmergebühr enthält keine Mehrwertsteuer und ist nach Erhalt der Rechnung fällig.

The registration fee does not include VAT and comes due after receipt of the invoice.

Teilnahme ist nur nach Zahlungseingang möglich. / Participation possible only on receipt of payment.

Ich bin damit einverstanden, dass Name und Firma/Institution in der Teilnehmerliste erscheinen.

I agree that name and firm/institution will be stated in the list of participants.

 Bitte senden Sie eine Einladung auch an folgende Adresse /
 Please send an invitation also to the following address

 Ich möchte künftig keine Einladungen mehr / I don't want any further invitations

Ort / Place

Datum / Date

Unterschrift, Stempel / Signature, Seal